

La intensificación de los servicios marítimos centroamericanos

En la política de un buen servicio e intercambio comercial, hace falta un acuerdo entre los cinco gobiernos con el apoyo de Estados Unidos

Inquestionablemente hay en la vida comercial de los cinco países centroamericanos un absoluto desconocimiento de la materia o un distanciamiento con carácter político que debe aclararse.

Para nosotros, es una cuestión decidida la política de acercamiento comercial de estos cinco países, muy particularmente en lo que respecta a intensificar la acción de los gobiernos para una paridad, por decirlo así, en materia de transporte marítimo de mercaderías y productos del Caribe.

Se sabe hasta ahora que hay un arreglo ya definitivo entre el gobierno norteamericano y una poderosa empresa naviera en el Pacífico, que también hace servicio con el Atlántico, para una mayor y más eficiente transportación de los artículos de aquel país a los de Centro América. Y por derecho natural y muy interesante, Costa Rica ha resultado de las más beneficiadas con esta medida del gobierno norteamericano, al que hay que agradecerle su buen deseo de estar al servicio de estos países pequeños del Caribe, sin llegar a una conquista que otrora fuera anhelo singular de aquellos gobiernos.

Tenemos que agregar en esta ligera información, porque no pretendemos hacer un artículo de fondo, que Centro América necesita ahora como nunca, una intensificación del servicio de vapores para el transporte de mercaderías. Hace pocos días estuvo en Centro América un enviado del gobierno de Costa Rica, con intención de conseguir el apoyo moral, por lo menos de los otros gobiernos, para lograr un entendimiento con una empresa naviera que trataba de alzar de los puertos centroamericanos, por un precio muy reducido, todo el café de la cosecha que está en recolección y beneficio. Seguramente hubo un mal entendimiento del delicado problema que fué a tratarse, pero lo cierto del caso es que se ha logrado muy poco en ese sentido.

Nosotros pensamos que es hora de apartar de estos negocios, que son de verdadero interés nacional y particular de cada uno de los cinco países, la incompreensión y entrar en un buen entendimiento que un día, corriendo el tiempo, llegue a ser el fundamento de una unión efectiva. La política no debe mezclarse con estas cuestiones comerciales. La política no puede llegar a ocupar de preferencia, la atención de los hombres de buena voluntad que han de formular las bases de esta anhelada unión centroamericana, tanto más necesaria cuanto crecen cada día las necesidades de un acercamiento entre estos pueblos. La cuestión de unificación de los servicios de transporte marítimo entre estos pueblos es un problema todavía pendiente de resolución en estos momentos.

Con un buen programa de labor y de cooperación entre los cinco países, se encontraría una facilísima solución al plan de arreglo. Este plan tendría de inmediato, estamos plenamente seguros, el apoyo del gobierno de los Estados Unidos; qué decimos, ya lo tiene por lo menos en lo que respecta al plan de trabajo para los puertos de Costa Rica, con la Grace Line que ha intensificado su servicio con las lujosas naves de la Flota Santa. Sobre particular, se han publicado algunas manifestaciones y hasta se ha afirmado, sin que la empresa lo haya negado, que el gobierno norteamericano, por medio de su Departamento de Comercio, dispuso que se reanudara este servicio con los puertos centroamericanos de manera regular, tratando de poner en muy constante comunicación estos puertos con los de los Estados Unidos, para una mejor distribución en los artículos de fabricación norteamericana en tales países y para un más fácil transporte de los productos agrícolas que estos países envían a los mercados del norte.

Por eso no nos detene-

mos a hacer consideraciones en cuanto a la conveniencia o no de que los Estados Unidos no interesen en este servicio, pues lo está probando claramente y con suma elocuencia, la medida somada por el Departamento de Comercio con la Grace Line, para este nuevo eficientísimo servicio.

Con presencia de tales detalles y entendidos de un modo indubitable de la urgencia de un buen servicio entre los pueblos centroamericanos, ya sea por medio de los vapores de esta o de cualquiera otra Compañía, o por medio también de la magnífica línea de aviones de la Panair que tiene establecido un servicio de pasajeros y carga entre los Estados Unidos, conectado con Centroamérica, cualquiera que sea el medio de transporte, decimos, es de suma urgencia que los cinco gobiernos lleguen a un entendimiento en el sentido de buscar y dar mayores facilidades para un comer-

cio recíproco que naturalmente dará, como consecuencia, un absoluto entendimiento de los hombres, unidos en los negocios y cuando tal se consigue, un día se unen, por fuerza de las circunstancias, en la política y en la administración de los países mismos bajo un solo plan y principio.

La unión espiritual de los pueblos entre sí, depende pues, en gran parte, del entendimiento que tengan los hombres de negocios primero y los políticos luego, del delicado problema que tratan. Porque consideramos patriótico y avanzado el plan, por eso lo acogemos con singular aprecio y con entusiasmo que debe tener todo centroamericano, este anhelo de unión. Todo se consigue, si hay mayor deseo de parte de los dirigentes de la vida pública, en hacer facilidades evitando en todo caso los rozamientos entre intelectuales por medio de la prensa.

EL CENSOR

Desea a sus estimables lectores y anunciantes

Muy feliz Año Nuevo

Los altos círculos nazis esperaban la noticia de la alianza de Francia y Rusia

Berlín, UP.—La noticia de París sobre la alianza militar soviética, que se supone es contra Alemania, ya había sido esperada en los altos círculos nazis, según se supo hoy.

La noticia del debate en la Cámara de Diputados y la aprobación del nuevo presupuesto de guerra francés no causó ninguna sorpresa aquí.

Las conversaciones

con representantes nazis indicaban que siempre habían creído que los propósitos de Francia en los últimos meses era una alianza militar con Moscú contra el Reich, mientras tanto su proposición para un pacto oriental general de mutua ayuda y no agresión meramente sirvió como una pantalla para cubrir propósitos ulteriores.

El Problema azucarero

En otros días ya pasados fue cuando nosotros desde las bambalinas de otro diario, pudimos combatir lo que entonces se llamó la protección a los productores de caña; a la sazón observamos que aquello que la Manigua azucarera sólo era el pretexto para un simulado monopolio, que apenas favorecía a unos pocos, dejando al descubierto y capricho de los zafreros productores, el precio que debe

Los días y los hechos no han puesto abiertamente nuestros temores de ayer; la protección que la ley concedió, no dio los resultados que pretendieron los legisladores, se burló el espíritu de la inteligencia y la famosa ley de protección azucarera sólo ha servido para enriquecer más a los dueños de ingenios azucareros.

El pequeño productor de caña siempre está al garete, está a merced de los magnates; si vende su pequeña producción se la pagan al capricho, dándole por cada tonelada un ridículo precio, y si se trata o pretende pagar por el beneficio, se explota sin misericordia y ahí tenemos el interminable problema, la ley del más poderoso el grande atrapando al pequeño.

No vamos a inculpar a todos los beneficiadores de caña; no, sólo estamos viendo el proceder de cierta firma del país que ha sacado en pocos años varios millones de colones; es un pulpo que ni siquiera tributa con la religiosidad de conciencia.

Nos referimos a la Casa Niehaus; esta casa, según se desprende de una nota periodística ni siquiera ha tenido fineza y lealtad para contestar a una pregunta del señor administrador de la fábrica nacional de licores, contestó con capciosidad, taimadamente; lo que nos extraña y si criticamos duramente porque así no han obrado varios otros dignos alemanes, que viven entre las luchas diarias de los nacionales, dejando margen para que

estos nacionales vivan satisfechos por la línea de conducta observada.

Debiéramos poner algo más de atención a esos emuladores de las bananeras que enmarcan sus intereses, en interés extraño, ajeno a toda conveniencia forastera al bienestar nacional.

Tito Livio Chañto

1934, Te Fuiste, Buen viaje!

Nos dejas sí el pedestal supremo para que tu sucesora 1935 entre gallardamente a esta tierra bendita y hospitalaria, Costa Rica trayendo ese gran cuerno de la abundancia para todos sus hijos nacionales y extranjeros, con la dicha, el trabajo y el éxito.

Ya el terrible azote mundial terminó para ti, oh Costa Rica, y empieza desde hoy, 19 de Enero un gran movimiento de turismo comercio y de cosechas abundantes y recuérdelo, bien querido lector, el nuevo porvenir nacional. La Metalurgia, nueva era de dicha bendecida por el Niño Dios, entra desde hoy a nuestro sueño, para la felicidad de todos sus hijos.

Deseando a todos un feliz año nuevo, los felicito a todos, esperando que sabrán aprovechar dedicados al trabajo, economía y ahorro.—S. de L.

CABLES

Lo acusan de muy feo asesinato

Nueva York, UP.—Joseph R. Steinmetz quien mató a su joven y bella esposa y a un cura en un cuarto de un hotel el lunes, espera en su celda de la cárcel que se le procese el viernes por cargos de asesinato. De acuerdo con su abogado, el joven de 22 años hijo de un rabí, se ha negado a tomar alimentos.

Progresan Budapest, AP.—Los representantes de los Estados Unidos, Australia y Argentina, dijeron que estaban progresando en la decisión de las cuotas de exportación para los próximos dos años.

Canarios Rollers

ALEMANES de canto garantizado y de diferentes tonos

Parejas para la cría de **PURA RAZA.** - Canarios **DE COLORES**

Precios Módicos - **Exhibición y Referencias**

General Service Station (Costado Norte de la iglesia del Carmen)

Un regalo que lo recuerda siempre

Preces de Año Nuevo

Que las doce vides de este año se inicien para ti con un racimo de posibilidades. Que llegue cada día un hilo de luz hasta el fondo de tu alma a ennoblecer tus pensamientos y tus acciones. Que te liberes de la superstición de la crisis, económica o moral. Que pagues todas tus deudas: las divinas y las humanas, para quedar solvente en el Cielo y con el hombre; y que al cerrarse el círculo del año estés más ligero del peso de los prejuicios y los cuidados pequeños.

II

Haga el Supremo Donador de Dádivas que el propio niño divino que juega a las pompas de jabón con los días y los años ilumine tu espíritu con el iris de todas las formas elevadas de la dicha; que lo inunde de esa ventura silenciosa que descansa en la humildad de corazón, en la parquedad del deseo, en la dignidad de los actos y en la solidaridad humana. Que seas sombra y no hagas sombra, y que se cumpla en ti el milagro de prodigar el bien aun cuando no lo lleves contigo.

III

Aquel que habla desde lo profundo de toda criatura humana, con voz que sólo escuchan los puros de corazón, de una ablución de luz, día por día, a todo el continente de tu ser. Quiera El poner sello generoso a todas tus intenciones, sello de pulcritud a todos tus actos, sello de sabia tolerancia al comercio tuyo con los demás mortales. Y que en la pequeña arca de los tesoros intangibles custodie vigilante para ti, estos tres dones: decoro, espíritu de sacrificio, capacidad de arrepentimiento

IV

Que Dios ordene para ti las cosas, más bien que como a ti te halagaría, como conviene a la salud del cuerpo y del alma, a la bondad immanente de la vida, a los intereses más altos y a las necesidades más íntimas; llámen se triunfo o fracaso, prosperidad o dura prueba, popularidad o recogimiento, gloria o penumbra humilde, siempre que sea marca divina la que se ostente sobre la dádiva; y que ella te haga jubiloso, ágil de espíritu, libre de la malla de toda ilusión retardataria, y te ofrezca ese goce inagotable de que disfrutau los pocos sin daño de tercero.

V

Que pueda este año tu camino ir de lo bueno a lo mejor, y cada sorbo de tu vino tenga de espíritu sabor.

Que en todo azar estés sereno, y que en su afán batallador tu voluntad no halle más freno, no halle más brida que el honor.

Que, a más del pan de cada día, del Padre alcances el favor, del evangelio en el dolor.

Que, siendo el orden Dios agosto, cree en tu caos interior la geometría de lo justo y el equilibrio del amor.

ALBERTO VELASQUEZ

La Casa Presidencial se opone al proyecto de una emisión cafetalera

Los periódicos de la semana publicaron en sus ediciones los informes sobre una emisión de unos ocho millones de colones que los cafetaleros quieren para sus necesidades. También expuso la

Casa Presidencial su parecer sobre el particular, agregando que de ninguna manera la mano del Jefe de Estado pondría en ningún momento la firma al decreto que pidiera emisión alguna, porque no quiere dar al país un golpe económico de bancarrota tan cruel como este.

Cuando nosotros leímos estas declaraciones, nos sentimos de verdad atraídos por la forma con que el ciudadano presidente trataba el asunto y nos resistimos contra los hombres del café, porque éstos han creído que el país se ha hecho exclusivamente para ellos y que la fórmula de las emisiones debe ser usada como medida heroica siempre pero exclusivamente en beneficio de ellos. Y las palabras presidenciales nos confortaban un tanto, poniendo en ello un poco de optimismo, porque creímos desde entonces que la Casa Presidencial iba a resolver el estado actual de cosas económicas del país, por medio de algún luminoso proyecto que viniera a contrarrestar la emisión y su inminencia.

Y cuando luego de ir al fondo de las palabras presidenciales

Pasa a la página 3

La Botica Isabel

= abierta los domingos =

Medicinas de patente; nacionales y extranjeras, siempre frescas, por su constante renovación.

El recetario está atendido personalmente por su propietario, el Lic. don J. Francisco Oreamuno F.

— 100 varas al Norte Mercado Plaza Viquez —

Teléfono 3170

Sastrería

De Jorge Ramírez Valido

Elegancia en

el Estilo

Telas Inglesas

25 varas al Este del Cuerpo de bomberos



San José

JABON AMARILLO de especial elaboración que permite la formación esférica tomando en cuenta la exigencia del público josefino.

PIDA EN TODAS PARTES EL JABON AMARILLO

San José

Para órdenes: telefono 2100

TOME

Sipirina
EN VEZ DE
aspirina

La SIPIRINA es de completa eficacia para los dolores, resfriados y malestar general. No afecta el corazón. Pida SIPIRINA en todas las Boticas. Marca Registrada y debidamente autorizada por la Facultad respectiva

VISITE USTED DURANTE LAS FIESTAS

El Salón de Diversiones



SITUADO

Frente a las Compañías Eléctricas

(Antiguo local Los Gnomos)

Lechería ROBERT

Proteja la Salud de sus niños y crielos sanos
Dándoles Leche ROBERT



Más rica en grasa por sus magníficas vacas Jersey. Elegantisimo Salón de expendio magníficamente atendida.—Avenida de las Damas, Servicio a domicilio. Teléfono N.º 2291

Los Clubs Ricasa

Desean a sus estimables clientes
Muy Feliz Año Nuevo

¿Está Ud. Sano?

Examínese periódicamente
la SANGRE, ORINA y EXCREMENTO

Lic. Carlos Víquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas
TELEFONO 4114

Cada vaso que Ud. tome
de la Deliciosa
CERVEZA

“Selecta”

es un vaso de Salud, Fuerza y Vigor
Productos TRAUBE

Roland Manufacturing Co. Juguetería Checoeslovaca

DESEA A SUS CLIENTES
Y AL COMERCIO EN GENERAL

Muy Feliz Año Nuevo

EN LA TIENDA CHEPE ESQUIVEL

Consigue Ud. mercadería BUENA Y BARATA

Surtido de FRAZADAS de algodón y lana, desde ₡ 1.00 hasta ₡ 45.00
Ganga!! Precios al alcance de todos los bolsillos!!

San José = Esquina diagonal al Mercado

La Casa Presidencial se opone...

Viene de la página 2a.

nos hemos percatado de que se trata únicamente de una situación violenta por parte de los emisionistas contra la majstad del derecho del gobierno de la República de participar en la repartición de los millones que han de circular en buena hora; cuando nos dimos cuenta que en el fondo de estas palabras había una verdadera acción y reproche contra los que osaran hablar de emisión sin acordarse de que el gobierno está más urgido que los cafetaleros, de un fondo crecido de billetes para salir adelante en sus necesidades y en sus compromisos; cuando nos dimos cuenta de ello, entonces nos decidimos a escribir estas líneas para demostrar que efectivamente lo que ha pasado con la emisión, matándola al nacer, es darle un aviso a los emisionistas de que esta pasara si se disponen a ayudar al Gobierno en sus apuros, con unos cuatro o cinco milloncitos para reponer en algo los 30 y pico que andan volando por ahí de sobregiro en el presupuesto general de gastos durante la administración presente y la justificada obra de bien nacional que dicen que han venido haciendo.

Entonces conviene agregar que los hombres de negocios de Costa Rica están dispuestos en todo momento a ponerse de acuerdo para sus grandes operaciones, cuando llega la hora de la realidad. Los cafetaleros quieren emisión y esa emisión vendrá inevitablemente. El que manda en Costa no es el Lic. Jiménez ni nadie que se crea hombre de estado. El que manda en Costa Rica es el cafetalero. Esto lo han dicho siempre los escritores pobres y los escritores por salario. Y lo repetimos nosotros, no importa, en la hora más culminante de la vida del país, cuando el Presidente se para a detener con una mano la avalancha de la situación creada para el verdadero amor de la situación nacional. Vamos a gozar mucho estimables lectores, la mañana que los periódicos nos tra-

gan la noticia de que ya la Casa Presidencial ha dado el permiso para la emisión, convenida de que es la única forma de salvar la industria del café, la industria máxima y básica de la economía del país, y de que en forma alguna se quiso decir en aquella ocasión, que era enemigo de la emisión; pues teniendo como tiene, muy buen respaldo la que viene, equivale a garantizar más bien la circulación actual y que por eso ningún diputado debe oponerse, en un afán de patriotismo, a que esta emisión, aumentada lo prudente-

mente para que el país surja a la vida de trabajo de acción que se necesita. Entonces, y para resumir, nada importa decir aquí que muy pronto tendremos emisión, porque los cafetaleros la quieren y ellos saben para qué la quieren.

El Jueves se inauguró el Gran Salón de Baile donde LUPE en La Uruca

No lo olvide

Hay lujo y magnífica Orquesta

La Municipalidad de San José elevó su presupuesto pero no reorganizó ninguna dependencia

La Jefatura de Sanidad, que más necesitaba de una buena atención ha quedado también sin acción

Ahora nos corresponde tomar nota de las actividades de la municipalidad de San José, como entidad la más destacada dentro de las instituciones nacionales.

nes. Cuando no ha sido la discusión de carácter doctrinario o de simple politiquería, ha sido la incuria de ideas y de buen juicio lo que ha retardado la marcha del progreso capitolino.

En materia de presupuestos, la Municipalidad de San José abarca una barbaridad de miles de colones. Es de tal manera extraordinario el presupuesto de San José que observando los de otras capitales como Bogotá, resulta que es cuatro o seis veces mayor el nuestro, sin el resultado efectivo de aquel, es decir, sin que pueda San José decir ni por asomo, que la ciudad está mejor cuidada que lo esta la de la capital colombiana.

La Municipalidad de San José gasta un millón ochocientos mil colones al año y la de Bugotá doscientos

Pass a la página 4a.
Agentes y Corresponsales de “El Censor”

La Casa de los Casimires

La única especializada en el país en el ramo. Recibió el surtido más grande de casimires de reconocida superioridad a los precios más bajos de plaza. Alta fantasía en Cortes para Pantalones.

Estafeta Comercial

JUAN SCHIEZETH L.

EBANISTA. Costado Norte de la Iglesia del Carmen

Dr. Jaime Tellini Milliari, Médico y Cirujano. Despacho: Frente al Parque Central, lado Este. Teléfonos: Habitación 2341. Oficina 4064.

Zapatería El Búfalo Frente al Banco de Seguros. Calzado elegante y de gran duración.

Dr. R. Calderón Guardia.—Teléfonos: Habitación 3200. Oficina 2812

PESQUERIA GERMANIA

Buen Precio Buena Calidad
TELEFONO 3131

Esquelas mortuorias, con impresión y rotulación. Teléfono 391.

Alfredo Sánchez M., Abogado-Notario. Oficina calle del Pacífico, frente a la Botica Francesa. Ap. 1463.

Las maderas de mejor calidad del Pacífico; las más baratas en el Depósito de Ramón León. Teléfono 3032

Ferretería de Miguel A. Quesada

Frente a la Estación de camiones
Compramos cajas para caudales, máquinas de coser. Tenemos abierto los sábados. Teléfono 2973 - Ap 1204

Apartado 1341
Puntarenas, don Jorge Montero.
Cartago, don Víctor Ml. Mora Poveda.
Heredia, don Rodolfo Rojas.
Limón, don Edmundo Estrada G. uar-

El Carrusel Zoológico

Unico en su género en el país! - A la entrada de la Plaza de Toros - 25 CENTIMOS LA VUELTA
Diviértase con elegancia

BUSQUE EL JUEGO DE Los Carracos

Queda a la entrada de la La Sabana
 MUY LEGAL Y MUY DIVERTIDO
 NUNCA VISTO EN SAN JOSE

No Olvide Usted Los Voladores

Es la mejor diversión que tienen las fiestas
PACO FREER, propietario

La Begonia

Fábrica de conservas

Las más finas jaleas, pastas, bocadillos y los deliciosos sandwiches de guayaba.

Esto es lo mejor para la mesa de la fiesta en Año Nuevo

— Ordenes por Teléfono 3474 —

Salón DIVERSION ORIENTAL

TIRO AL BLANCO — RULETA MONTE CARLO
 RUEDA ELECTRICA — EN TODOS GANARA
 Entrada Gratis - Frente Oeste Parque Central

La Municipalidad...

Coma Pan, Coma mucho Pan, en Todas las Comidas Coma Siempre Pan. La Gran Panadería "MUSMANNI" le hace el Pan que le da Calorías para poder Soportar el Trabajo de todos los Días

Es mejor y no cuesta más
 Siempre Calidad y Precio
 Teléfono 2482

Finca Fiada

Se vende, sólo se necesita alguna responsabilidad.

Tiene casa con tres departamentos de 14 por 58 metros cuadrados. Apartado 1341.

La Estación radiodifusora de Gálvez y Carvajal

Perifonea los anuncios de "El Censor" todos los días de seis y media p. m. a 7 pm. Ponga atención, señor anunciante.

La Conchita

Fabrica de Café Molido y cacao
 Teléfono 3952

Viene de la 3a. página

Municipalidad de San José no tiene ningún método para la elaboración de supresupuesto y menos tiene sentido lógico para ello.

Para hablar en forma más completa, y para demostrar que hay en estos presupuestos verdadera incuria, se añade a ello que, por ejemplo, la higiene pública, es uno de los más descuidados en cuanto a lo económico.

Porque hay que convenir en que la Municipalidad toma estas cuestiones desde un punto de vista político o de persona, y no desde el social o esencial que tiene y debe seguirse en esta materia.

La higiene no podrá hacer todo lo que necesita la ciudad para estar siquiera a la altura de su condición de higiene, que el presupuesto a que se le somete es en extremo ridículo, y nada podrá hacer el personal de ese departamento si se le restringen los medios económicos para atender sus obligaciones.

Nosotros nos abstenemos de hacer mucho comentario sobre este asunto, pero recalamos que la Municipalidad de San José debe ser más cuidadosa de este deber para con la higiene pública, que

es uno de los capítulos básicos en toda ciudad civilizada y que debe merecer siempre y en todo momento el verdadero apoyo económico de la entidad a que se circunscribe, como en este caso, a la Municipalidad.

Las Fiestas cívicas

El primer día de Toros resultaron heridos mortalmente Gabriel Ulate en el pecho y pulmón derecho. Eduardo Canosso fracturada la clavícula derecha. Armando Castro en la pierna izquierda. El segundo toro fué desastroso y fué el que produjo casi todos los heridos.

Foot-Ball

En el match de hoy entre los Posibles y probables ganó la selección azul. Anotaron Buroy 1, Amador 4, Garrobero 1. Visible ausencia de Bonilla al Half C.

El Censor

SEMANARIO DE INTERESES
 CARLOS MORA POVEDA, DIRECTOR Ap. 1341
 Suscripción de Ciuco Nos. \$0.10
 Número suelto \$0.50
 Oficina 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas — Teléfono 3952
 Editado en la Imprenta Cartin

La FOTO JIMENEZ

Al Oeste del Banco de Seguros
 Desea a sus clientes y amigos
Muy Feliz Año Nuevo

Tome el Delicioso Café y coma los Deliciosos Churros
 Frente a lado Oeste de los caballitos

JORGE MORALES BEJARANO
 Desea a sus amigos y clientes
MUY FELIZ AÑO NUEVO
 Esquina Sureste del Parque Central
 Surtido Completo de Muebles
 — Teléfono 2717 —

PLAZA DE TOROS SABANA

Para comodidad de su Familia OCUPE la TRIBUNA DE SOMBRA con sus Palcos numerados

!Frecuentado por las personas elegantes!

Reserve su localidad con anticipación en el Centro de Sport. - Avenida Central